

## ABSTRAK

**Jajang Abdul Hamid (1610120005), Judul Skripsi: Penanaman Nilai-Nilai Multikultural di Pondok Pesantren Al Hikmah Lasem. Skripsi Kudus:, Program Studi Pendidikan, Fakultas Tarbiyah, IAIN Kudus, 2022**

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mendiskripsikan penanaman nilai-nilai multikultural di Pondok Pesantren Al Hikmah Lasem, meliputi: 1) Mendeskripsikan tentang bagaimana konsep nilai-nilai multikultural di Pondok Pesantren Al Hikmah Lasem; 2) Bagaimana penanaman nilai-nilai multikultural di Pondok Pesantren Al Hikmah Lasem; 3) Bagaimana dampak penanaman nilai-nilai multikultural di Pondok Pesantren Al Hikmah Lasem bagi sikap moderat santri.

Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif (*qualitative research*) dengan pendekatan studi kasus. Subyek dan informan dalam penelitian ini yaitu pengasuh pondok pesantren, ustadz, santri dan tokoh masyarakat sekitar pondok pesantren. Data-data dikumpulkan dengan metode wawancara, observasi dan dokumentasi. tehnik keabsahan data digunakan ketekunan pengamatan, triangulasi, menggunakan referensi. setelah data terkumpul dilakukan analisis data interaktif, yang meliputi: *data reduction (reduksi data)*, *data display (penyajian data)*, dan *conclusion drawing (verifikasi)*.

Hasil penelitian ini adalah: *Pertama*, Konsep yang digunakan KH. Sholihuddin Fatawi dalam menanamkan nilai-nilai multikultural di Pondok Pesantren Al Hikmah Lasem yaitu dengan konsep interaksi, yang mana didalam konsep interaksi melahirkan beberapa konsep nilai-nilai inklusif, toleransi, kepedulian, kebersamaan dan pluralisme. Dengan adanya konsep ini, maka dapat merubah pola fikir dan kehidupan sehari-hari santri baik didalam maupun diluar lingkungan pesantren. *Kedua*, penanaman nilai-nilai multikultural di Pondok Pesantren Al Hikmah Lasem dapat dilihat melalui kegiatan formal pesantren, yaitu kegiatan belajar mengajar atau ngaji di Pondok Pesantren Al Hikmah Lasem. Selain kegiatan formal pesantren, penanaman nilai-nilai multikultural di Pondok Pesantren Al Hikmah Lasem juga dapat dilihat melalui kegiatan non formal keagamaan dengan cara pembiasaan dan tauladan dariseorang pengasuh pesantren. *Ketiga*, dampak penanaman nilai-nilai multikultural di Pondok Pesantren Al Hikmah Lasem bagi sikap moderat santri dalam kehidupan sehari-hari santri dapat dilihat dengan sikap *inklusif*, yang mana santri akan berfikir lebih luas dan terbuka dengan adanya perbedaan, sikap saling tolong menolong dimana santri akan memiliki rasa empati yang tinggi dalam bermasyarakat, dan sikap *tasamuh* yang mana santri bisa menerima dan menghargai perbedaan ditengan-tengan kehidupan yang beragam.

**Kata Kunci: Penanaman Nilai-Nilai, Multikultural, Pondok Pesantren.**